



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Universitätsbibliothek Paderborn

Observations De L'Academie Française Sur Les Remarques De M. De Vaugelas

Académie Française

La Haye, 1705

47 Rem. La pluspart, la plus grand' part.

[urn:nbn:de:hbz:466:1-52533](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-52533)

nité de monde, parce que ce genitif est au singulier, vous direz; *Une infinité de monde se jetta là dedans, & non pas, une infinité de monde se jetterent*, ce qui est une preuve manifeste que c'est le genitif pluriel qui fait dire, *Une infinité de personnes ont pris la peine*, & non pas la force collective du mot *infinité*.

OBSERVATION.

CE que M. de Vaugelas a remarqué du genitif qui donne la loy au verbe, selon qu'il est singulier ou pluriel, a paru bien observé. Cependant il y a des phrases où l'un & l'autre nombre peuvent s'employer indifferemment comme en celle-cy: *Un grand nombre d'ennemis parut*, ce qui est aussi bien dit qu'au pluriel: *Un grand nombre d'ennemis parurent*. On dit aussi fort bien, *le commun des hommes croit*.

XLVII. REMARQUE.

La pluspart, la plus grand' part.

LA pluspart regit tousjours le pluriel, comme, *la pluspart se laissent emporter à la coustume*; & *la plus grand' part*, regit tousjours le singulier, comme, *la plus grand' part se laisse emporter*. Mais pour monstrier ce qui a esté dit en la Remarque précédente,

cédente, que le genitif donne la loy au verbe, & non pas le nominatif (ce qui est bien extraordinaire & à remarquer) on dit, *la pluspart du monde fait*, quoy que l'on die tousjours, *la pluspart font*, parce que ce genitif singulier *du monde*, donne le regime au nombre singulier du verbe; & si vous dites, *la pluspart des hommes*, vous direz aussi, *font*, & non pas *fait*.

OBSERVATION.

IL est certain que *la pluspart* estant mis sans genitif, gouverne tousjours le pluriel à cause qu'on sous-entend un genitif pluriel, & que c'est la mesme chose que si on disoit, *la pluspart des hommes*; mais on ne sous-entend pas moins ce genitif dans *la plus grandpart*, & cela fait encore voir que le genitif ne donne pas tousjours la loy au verbe, puis qu'on pourroit fort bien dire *la plus grande part des hommes se laisse emporter à la coustume*. Il faut observer sur *la pluspart*, qu'il ne peut se joindre qu'avec des genitifs pluriels, ou avec un genitif singulier collectif, comme *la pluspart du monde*. Ainsi on ne peut dire, *Il occupe la pluspart de cette maison, il passe la pluspart du jour à lire*. Il faut dire, *Il occupe la plus grande partie de cette maison, il passe la plus grande partie du jour à lire*. Mais on dit fort bien *la pluspart du temps*, parce que *le temps* est collectif & qu'on le prend pour les jours ou pour les heures dans cette phrase: *Il passe la pluspart du temps à jouer*, c'est à dire *la pluspart des heures*.